



Alzacola rojizo

Ave del año 2022

En el campamento de verano del MNCN 2022, niños y niñas con edades comprendidas entre los 5-12 años, participaron en múltiples actividades de educación ambiental. Uno de los días temáticos del campamento se dedicó a las aves y el protagonista fue el alzacola rojizo. Los participantes conocieron la biología y los problemas de conservación de esta ave y, utilizando sus dotes artísticas, realizaron manualidades para representarlo.

El alzacola rojizo fue elegido ave del año 2022 por SEO/BirdLife. Desde 1998, se elige, mediante votación popular, el ave en la que se centra la campaña anual que persigue llamar la atención sobre especies en peligro y mejorar su conservación. Las otras dos aspirantes al título eran el aguilucho cenizo y el alcaudón común. Las tres especies presentan una alarmante disminución en sus poblaciones. En el caso del alzacola rojizo, sus poblaciones han sufrido en los últimos años disminuciones, del 94,8% en España.



Luis Barrera y Pilar López García-Gallo



Algunos datos sobre el Alzacola rojizo

El alzacola rojizo (*Cercotrichas galactotes*) es un ave de 15-17 cm de longitud y envergadura alar de 22-25 cm. Suele verse en el suelo o posada en arbustos bajos. Se caracteriza por presentar una cola larga de color pardo rojizo y extremo con manchas blancas y negras, que sacude y despliega habitualmente. El dorso es de color rojizo y el vientre color crema. Su peso varía entre 21-25 g.

Coloniza territorios con clima muy cálido, seco o árido, llegando a habitar en el límite de los desiertos. Suele evitar los ambientes altos y montañosos. Se reproduce en hábitats secos a altitudes bajas y es más frecuente en las zonas litorales.

Se distribuye en el norte de África y el suroeste de Eurasia. En Europa habita en Grecia, los Balcanes y la mitad sur de la Península Ibérica. Es una especie migradora y en España puede verse entre los meses de marzo-octubre.

Vive en parajes abiertos, con árboles y arbustos dispersos. En España alcanza las mayores poblaciones en olivares y viñedos.

Se alimenta de todo tipo de insectos. Captura escarabajos, hormigas, saltamontes, orugas, mariposas, cigarras, moscas, mosquitos, también gusanos y lombrices. Completa su dieta con frutos.





En España, el periodo reproductor comienza en mayo y termina a finales del verano. La hembra puede realizar dos puestas al año y poner de dos a seis huevos, incubándolos durante 16 días. La especie resulta parasitada con frecuencia por el cuco.



El alzacola nidifica en diferentes cultivos, sobre todo en vides y olivos, pero también utiliza otras especies leñosas o incluso nidifica directamente sobre el suelo, en huecos en los árboles o en construcciones humanas. Ambos sexos intervienen en la construcción del nido.

Los machos cantan situados en elementos elevados del ambiente (entre 0,5 y 8 m de altura). La función principal del canto es la adquisición de la pareja y el establecimiento en un territorio. Es una especie muy territorial y solitaria, que solo convive en parejas durante la época reproductora. Es fiel a su territorio de cría año tras año.

Las amenazas que afectan generalmente a las poblaciones de alzacola en España están relacionadas con la intensificación de los cultivos, que implica el cambio de secano a regadío, el uso de plaguicidas que acaba con los insectos, y la reducción de la cobertura de herbáceas.

Está catalogado como 'Vulnerable', desde 2015, en el Libro Rojo de las Aves en España. También en el Listado de Especies Silvestres en Régimen de Protección Especial. SEO/BirdLife reclama que el alzacola rojizo sea catalogado 'En Peligro de Extinción' en España



CUADERNO DE CAMPO

Ya conoces algunos aspectos sobre el alzacola rojizo, ahora como un buen naturalista, trata de responder las preguntas que te proponemos a continuación.

Si quieres hacer alguna aportación para esta sección de la revista, envía tu propuesta al e-mail pilarg@mncn.csic.es

Responde estas preguntas:

1. ¿Cuáles son las principales amenazas del alzacola rojizo en España?

.....
.....

2. ¿Qué funciones tiene el canto del macho?

.....
.....

3. ¿En qué clima le gusta vivir?

.....
.....

4. ¿De qué se alimenta?

.....
.....

5. ¿Verdadero o falso?

El alzacola rojizo está catalogado como Vulnerable desde 2015.

Verdadero Falso

La hembra pone una media de 12 huevos por puesta.

Verdadero Falso

Nidifica sobre todo en vides y olivos.

Verdadero Falso

Es una especie que convive en grupos muy numerosos.

Verdadero Falso

Cambia frecuentemente de territorio de cría.

Verdadero Falso

Es una especie migradora.

Verdadero Falso

6. Completa la siguiente frase:

Es una especie muy y solitaria, que solo convive en durante la época